

El plano de Palma

Con la carta de los señores concejales de la mayoría de este Ayuntamiento dirigida al señor Estado, no nos parece agotado el asunto y acaso se interpretase como defeción nuestro silencio.

No tratamos de discutir si el Ayuntamiento está en su derecho al denegar la prórroga solicitada por el señor Garau. Existe un contrato para la prestación de un servicio administrativo y cualquiera de las partes contratantes está en su derecho si quiere atenerse al rigorismo absoluto de la letra, si exige el cumplimiento de la convención escrita, en toda su inflexibilidad. Mas lo contrario, en buena lógica, no implica lo contradictorio y por tanto el reconocer que el Ayuntamiento tenga estrictamente, el derecho de denegar la prórroga, no supone el absurdo de que faltaría al derecho, es decir, á su deber, si concediese esta misma prórroga. Se trata de una condición impuesta y aceptada libremente por las partes contratantes; y es elemental que de común acuerdo pueden estos introducir la modificación que juzgan oportuna. No se trata, pues, de una medida ineludible, sino de una medida discrecional y potestativa por parte del Ayuntamiento; de un acto de administración pura, no regulado ni condicionado; de un acuerdo que debe determinarse por razones de conveniencia, y oportunidad y, por lo tanto, perfectamente discutible como acto libre que no viene impuesto de antemano por la ley.

De igual manera resultaría discutible la actitud del señor Garau si hubiera apelado á la rescisión del contrato, antes de solicitar la prórroga, fundándose en el texto de una obligación contraída por el Ayuntamiento y que éste ha dejado de cumplir: el Ayuntamiento se obligó á pagar mensualmente el valor de las cuatro quintas partes del trabajo efectuado; y conviene saber que, si el señor Garau no ha podido cumplir la condición del tiempo, el Ayuntamiento no ha podido cumplir la prescripción del pago, adeudando al señor Garau el importe de dos mensualidades vencidas. ¿No hubiera sido achacada á pretexto una rescisión fundada en semejante demora? ¿No ha de parecer del mismo modo chocante la denegación de un respiro que se concede al último contratista, sobre todo si se lee en la misma carta donde trata de justificarse semejante denegación, que para suplir un plano que puede estar terminado en diez meses, cuenta el Ayuntamiento con otro plano futuro que no ha podido estarlo en diez y siete años? Lejos nos hallamos de querer perjudicar al señor Peña, que merece todas nuestras consideraciones y cuya tardanza tal vez pudiera ser explicada de un modo muy satisfactorio; queremos tan solo que salte á la vista lo paradójico de aquella resolución.

Menos hemos de discutir la afirmación de que pueda echarse mano del plano del señor Peña ó de los planos militares existentes y aprovechar al propio tiempo para el concurso del plano de ensanche, el programa redactado en 1879, y esto por dos razones:—En primer lugar, porque se inhabilita para hacer valer una argumentación en un momento dado, quien no la explicó al resolver el asunto, teniendo á la vista todos los antecedentes en que ahora pretende apoyarse. ¿Qué fuerza ni qué valor hemos de conceder á estas razones que ya existían hace más de quince años, si se prescindió en absoluto de ellas, unas veces tácitamente y otras veces de un modo expreso, en el acuerdo del 3 de Abril de 1895 solicitando el concurso y las luces del señor Estado para cuestión del ensanche, y en el acuerdo posterior de Agosto del mismo año, que aprobó el proyecto de condiciones para el plano confiado al señor Garau? ¿Encuentran los señores firmantes de gran influencia esa resurrección de argumentos? Nos inclinamos á creer que no han meditado bastante la conveniencia de servirse de un arma de dos filos y sin empuñadura. —En segundo término, no tenemos competencia para entrar en el fondo del asunto, de una índole técnica tan difícil; y respetando mucho la ilustración de los firmantes, creemos que su competencia tampoco es decisiva en este caso. De antemano existe la afirmación categórica de una persona de reconocida autoridad, el señor Estado, el cual dice: «sprovechar los planos existentes ó el programa de 1879, es el mayor de los desatinos. Pues bien; un concepto tan rotundo vertido por un especialista de renombre, no puede ser arrollado de golpe por la sencilla opinión de los concejales. Ni aun el diagnóstico de un simple médico segundo de sanidad militar puede ser modificado por el Generalísimo en persona. No hay otro medio de contrarrestar dicha afirmación, si es erró-

nea, que trayéndola á un debate profesional y científico, obteniendo la pública intervención de aquellas personas que por sus aptitudes y estudios están autorizadas para confirmarla ó impugnarla.

Y si no ¿á qué solicitar en Abril de 1895, la intervención del señor Estado y decirle que el Ayuntamiento tiene este deseo, por entender que sus opiniones son la única garantía del acierto municipal, según á su tiempo leímos en la comunicación? ¿Para darse el placer de la inconsecuencia y decirle en Noviembre de 1896, que ya no se profesa «la teoría de las personas indispensables», que estuvo de moda el año anterior? ¿Para participarle que nada ha perdido la corporación al retirar el señor Estado su concurso.—«única garantía, etc.»?

Algo hay todavía más triste que todo esto; y es aquel ejemplo enervante y maligno de que nos habla un notabilísimo orador a propósito de las calumnias ó insidias que se esparcieron en torno del señor Maura, señalando sus levantados proyectos de reforma de la isla de Cuba como causa de la guerra que asuela aquella comarca y arruina á la nación; el ejemplo enervante para la juventud, que contempla cómo se premian los afines solícitos de toda una existencia consagrada á la misma labor, los desvelos del hombre que se levanta sobre su generación y honra á su tierra y la beneficia con la merced de su profunda inteligencia. También, también fué acusado de soberbia el señor Maura al defender con toda la energía de su corazón y toda la noble entereza de su carácter, la obra con tanto cariño emprendida en las alturas del ministerio, como ahora se menosprecia y pone á los pies de los caballos la tarea del señor Estado, más reducida, más modesta, pero no menos perseverante y bien intencionada.

La campaña de Cuba

En su Diario de la guerra dice El Liberal:

«Las operaciones en Pinar del Río, por el fraccionamiento y diseminación de las grandes partidas, según se dice quedan reducidas á la persecución del enemigo por zonas, lo mismo que en las demás provincias. Así se deduce con manifiesta claridad de los despachos de la Habana que recibimos anoche.

Mejor que los sucesos de Pinar hemos podido seguir los que se han desarrollado estos días en las Villas, merced á la difanidad de los despachos transmitidos desde Trinidad, en cuanto Serafin Sánchez salió á campaña. Ayer mismo decíamos, refiriéndonos al combate de Managuas, que persiguiendo con alguna insistencia á esta partida, se la destrozaría con relativa facilidad.

Los hechos han venido á demostrar el acierto de aquella observación, pues sin reponerse del susto que le proporcionó la columna Armigán, se encontró á orillas del Zaza con las fuerzas de Granada y Hernán Cortés, que le destrozaron completamente, causándole más de cien bajas y matando á Serafin Sánchez, que era el cabecilla de mayor prestigio en las Villas, y el cual, para animar á su gente, en su mayor parte bisoña, se vió sin duda en la necesidad de presentar el cuerpo.

Con él cayó algún otro jefe de menor importancia, y quedó herido también el cabecilla Carrillo, que seguía á aquel en importancia. ¡Bien por nuestros soldados!»

Recuerdos de Filipinas

El último número de El Liberal que hemos recibido está dedicado á Filipinas. Es muy de aplaudir esta idea, pues todo lo que hoy, y mañana, y siempre se haga para dar á conocer aquel archipiélago y llevar corrientes de simpatía hacia aquellas preciosas tierras es hacer luz y patria para lo venidero. De él cortamos los tres artículos siguientes, debidos á la pluma de hombres ilustres por su saber y por su experiencia:

Han transcurrido ya treinta y seis años desde que por primera vez fué al Archipiélago descubierto por Magallanes.

Aún no había sido cortado el istmo de Suez. Los viajes á Manila se hacían generalmente partiendo de Cádiz, en buques de vela, empleando en la navegación seis meses, poco más ó menos.

Era la tarde del 5 de Diciembre de 1860.—Después de desembarcar por el Arsenal de Cavite, me hallaba con varios compañeros en el istmo que separa la ciudad de los pueblos de San Roque, Caridad, la Estanzuela y Cañacao.

Por la Puerta Vaga (Nueva) salían en tropel los operarios del Arsenal y las cigarreras de la Fábrica de tabacos del Estado.

Los primeros, al pasar por nuestro lado, saludaban respetuosos.

Las mujeres, indias las más y algunas mestizas, marchaban, moviendo acompasadamente los brazos, con arrogante apostura; el pelo negro, suelto y flotante por su espalda, dejando á su paso un perfume acre de tabaco y aceite de coco rancio.

Sus ojos negros nos miraban provocativos; una sonrisa un tanto burlesca entreabría sus labios, y en toda su actitud parecían demostrar que conocían el dominio que podían ejercer sobre nosotros.

Su falta de algodón de vivos colores, impediendo el rojo y amarillo á franjas, su talle ceñido por el tapis de seda obscura; su camisa de pita transparente, que apenas llegaba á la cintura, dejando ver sus mal cubiertas formas, al levantarse á impulsos del aire en movimiento; todos en ellas era incitante, á pesar de su color atezado y de la poca regularidad de sus facciones.

Hombres y mujeres dejaban oír un monótono chancleteo, mientras hablaban con animación en el idioma tagalog, mezclando palabras y aun frases enteras de mal castellano.

De repente, é tañido de la campana de la iglesia de Puerta Vaga, llama á los fieles á la oración de Angelus.

Como movidos por un resorte, se detienen todos: cesan las conversaciones y las risas; vuelven sus rostros y dirigen sus miradas al templo: se persignan rápidamente y rezan con recogimiento por breves instantes.

De nuevo emprenden su marcha, con mayor algaraz que antes y se pierden á lo lejos, diseminándose por las calles de San Roque.

Volví á Manila veintisiete años después. Me hallaba en Cavite en el mismo paraje citado arriba, una tarde de Mayo de 1887.

Por la Puerta Vaga iban saliendo los operarios del Arsenal; pero apenas saludaba al pasar uno que otro. Ya no se advertía en ellos aquel aire respetuoso, antiguo; en cambio, un recelo hipócrita se retrataba en sus semblantes.

Las alegres y voluptuosas cigarreras habían desaparecido de aquella animada escena. La fábrica ya no existía.

El tañido de la campana llama á la oración, como siempre; pero aquel presuroso y automático recogimiento, aquella religiosidad sencilla, no se ven ya.

Con el transcurso de los años habíase verificado una honda perturbación en las costumbres y en el modo de ser de los naturales de las Filipinas.

Reformas imprudentes y prematuras, habían hecho creer al indio que era tanto como el castilla; olvidando todos los beneficios que debía á la suave dominación española, que lo había libertado de la odiosa esclavitud del malayo mahometano y de la tiranía del insaciable chino.

Antes, pagaba dócilmente el tributo, sin sospechar que fuese injusto en su aplicación, por el concepto de raza y de dominio.

Después, la cédula personal, la participación de cargos y destinos, en que no había pensado, le hicieron ambicionar aún mayores ventajas.

El Japón, entre tanto, aceptando los usos, la civilización y la política europea, invitaba á los filipinos, al parecer, con su ejemplo, á sacudir un yugo, que ya se consideraba ominoso.

En la sombra de las sectas y en el misterio de las logias, la raza mestiza, que odia al blanco al par que desprecia al indio, se vale, sin embargo, de éste como de un auxiliar indispensable para obtener la independencia.

En otros tiempos era considerado el castilla como un padre cariñoso.

Hoy es para muchos un huésped molesto. Restituir las islas Filipinas en su antiguo estado, sería un absurdo.

Procurar el remedio es posible. Hacen falta: tacto y discreción para elegir; energía para castigar; y moralidad para administrar.

Sobran: muchos empleados sin patriotismo, ávidos y poco escrupulosos, que desacreditan el nombre español.

PATRICIO MONTOJO.

Comandante general del Apostadero de Filipinas

Madrid 23 Noviembre 1896.

La Marina en Filipinas

La sombra que nuestros inmensos dominios de América proyectaban sobre el resto de nuestras posesiones en Asia durante el siglo XVI, hizo que al Archipiélago filipino no se le con-

cediese importancia alguna, tanto, que á no ser por las reiteradas instancias de las órdenes religiosas que allí evangelizaban, hubiera sido abandonado y se hallaría hoy, respecto á cultura y civilización, á igual altura que las tribus malayo-mahometanas que habitan las islas de Joló.

Nada existía en las Filipinas que tendiese á atraer en aquella época, las miradas y atenciones de ninguna nación; población escasa y en estado salvaje, clima mortífero, en territorio cuyos productos tropicales, inferiores á los de América, distaban de los mercados europeos el doble de camino. Tan pobre resultaba la conquista, que la administración de las islas tuvo que sostenerla un situado que de México se enviaba continuando así hasta la independencia de aquel virreinato.

Desde entonces á hoy, en poco más de setenta años, ¡qué enorme progreso el realizado en aquel Archipiélago! De no bastarse á sí mismo, de necesitar para vivir una renta extraña, á producir un presupuesto de ingresos de 15 millones de pesos y á desarrollar una balanza mercantil de cerca de 100 millones.

De no tener ni medio millón de habitantes, á contar con ocho millones de seres, de ellos, cristianos y en estado de civilización, más de siete millones, entre los que las artes y las ciencias de la moderna cultura han llegado á un desarrollo dignos de Estado europeo.

¡Tal ha sido nuestro sistema de colonización, tan calumniado y mal comprendido! Perjudicial para nosotros como nación, por preferir la humanización á la explotación, aun á trueque de llegar más pronto al rompimiento de los lazos de unión con la madre patria.

Pero la historia de la Humanidad nos hará justicia como nación noble y desinteresada.

El gran desenvolvimiento de la riqueza y civilización de las islas Filipinas se debe en primer término á dos entidades sociales de la nación.

A las órdenes religiosas y á la Marina, pudiendo simbolizar este hecho la personalidad del P. Urdaneta, piloto que fué de las expediciones marítimas que conquistaron las islas, y fraile agustino después, para llevar á las almas de sus habitantes la luz de la fe cristiana.

Las comunicaciones de la colonia con la Metrópoli se hicieron por los célebres galeones de Acapulco y á través del continente americano.

La historia de estas naves, que durante dos siglos de no interrumpidos viajes fueron el vehículo de la savia civilizadora que había de infiltrarse en la naciente colonia, para vivificarla, es una serie de combates, hechos de mar y naufragios, que bastarían para llenar de glorias marítimas la historia de una nación.

La constante lucha contra los piratas mahometanos de Mindanao, Joló y Borneo, que en determinados momentos pusieron en peligro nuestro dominio, y los ataques, siempre rechazados, de los holandeses, originaron victoriosos sucesos navales, que fueron los que decidieron la soberanía española en aquel Archipiélago.

Y no puede ser de otro modo, pues las condiciones geográficas de aquellas islas implican la absoluta necesidad de la marina para la agresión y el empleo de la misma para rechazarla, y aun en hechos que provengan del interior de ellas, como ha ocurrido y ocurre en la presente insurrección, para contenerla y localizarla ha sido indispensable la Marina, á lo que se debe, en primer término, que no tomara mayores vuelos en Luzón, y ha evitado en absoluto su propagación al resto de las provincias é islas Bisayas, en cuyo caso la conflagración hubiera sido general y funesta.

En otra orden de ideas mucho más importantes, pues la insurrección está vencida en principio y es cuestión de más ó menos tiempo su completo exterminio, no hay duda de que la vecindad del Japón, país poblado por la misma raza malaya que habita las Filipinas, y que está organizado á la europea, parece llamado en el extremo Oriente, después de su completa victoria sobre China, á ejercer grandísima influencia sobre los territorios limítrofes, ha de tenerla y no favorable para nosotros en aquel Archipiélago, y que en este sentido debemos prepararnos para contingencias futuras, pues sólo así podremos aljarlas ó evitarlas.

Nuestras fuerzas navales han de ser, como siempre allí, el principal medio de defensa, y por esa razón nuestra escuadra tiene que estar á la altura de lo que de ella ha de esperarse, contentándose con la de aquel imperio que, imitando á Inglaterra, ha comprendido que ser dueño de la mar es dominar en la tierra, y que enorgullecido por sus recientes hazañas, está infiltrado de un verdadero espíritu marítimo, fomentando su flota de guerra con nuevas construcciones, hasta el punto de competir ya con

las de muchas naciones europeas de primer orden.

Para que nuestra escuadra pueda moverse y operar con ventaja, preciso se hace, asimismo, bases de operaciones donde pueda provistarse y carenarse, y dada la extensión y forma de aquel Archipiélago, que puede considerarse dividido en tres grupos principales, cuales son Luzón, Bisayas y Mindanao, pudieran ser las dichas bases, ó puertos militares los de Subic, Cebú ó Isabela de Basilán, debidamente fortificados y preparados para prestar tan importante cometido.

Justo es llamar la atención sobre tan transcendental extremo, puesto que, á nuestro entender, hemos entrado en una nueva fase de hechos distintos de los que hasta aquí han constituido la vida de nuestro dominio en Filipinas, pues sólo una previsión extrema, que sostenga nuestro poder en la mar, podrá asegurarnos en el porvenir el respeto y consideración que merecemos como dominadores en aquel Archipiélago.

FERNANDO VILLAAMIL
Capitán de navío

Las dos rebeliones

La rebelión de Cuba hacía difícil la situación de España. La rebelión de Filipinas ha venido á aumentar la dificultad y los peligros. La guerra en ambas partes tiene más carácter de guerra civil que de guerra de pueblos extraños sometidos, que pugnan por recobrar la independencia y sacudir el yugo que se les impuso. En ambas guerras España combate por la civilización contra la barbarie. En Cuba es más odioso y está menos justificado el alzamiento contra nosotros. A no ser negres á quienes hemos civilizado y dado libertad, los rebeldes son españoles, cuyos padres ó cuyos abuelos nacieron en España, y á quienes los sacrificios y el valor de su patria dieron para morada la isla fértil y hermosa, y todo el bienestar que poseen, en premio de lo cual, con fea y villana ingratitud, pugnan ahora por apartarse de la Metrópoli, renegando de su casta y abominando de la sangre que llevan en las venas, sin duda viciada por el fermento y corrompida con la mezcla de la sangre africana.

Todos los españoles de la Península muestran el empeño más decidido de conservar para España aquella isla, y no por el menor interés, sino por razones más altas. Nadie en España ignora que en los cuatrocientos años que hace que poseemos á Cuba, aquella isla sólo gastos y disgustos nos ha producido. Aun suponiendo, por lamentable y vergonzosa que sea la más honda corrupción en los empleados, es á costa de España y no de Cuba. Casi la única renta que España puede sacar de Cuba para resarcirse de sus daños y sacrificios, es la de Aduanas, y bien puede asegurarse que si nuestros empleados defraudan á la Hacienda en uno es porque los cubanos, haciéndolos instrumentos y cómplices de la defraudación, y sobornándolos para ella, se quedan con doble ó con triple del provecho.

Si por las causas y motivos no está justificada la rebelión en Cuba, á pesar de todo cuanto dicen para justificarla Merchán, Varona y otros, todavía está menos justificada por el fin. Cuba, en un futuro remoto, podrá llegar á ser un Estado independiente, próspero y libre; pero por lo pronto, si la rebelión triunfara, Cuba pasaría por un largo período de crisis peligrosas, exponiéndose, ó á convertirse en una República negra, como Haití, ó á una larga serie de trastornos y dictaduras tiránicas, ó á caer en poder de los Estados Unidos, que en pocos años borrarían la isla con los muchos negros que hay de sobra entre ellos y de los que sin duda gustarían de deshacerse.

Hablando con toda sinceridad, apenas comprendemos que haya un sólo hombre nacido en Cuba, aunque su padre, su abuelo y su bisabuelo sean también cubanos, con tal de que sea de casta española, y aun cuando sea medio mulato, que racional y honradamente sea separatista. Sólo puede serlo, ó por vanidosa alucinación imaginando que en él y en otros criollos la casta española ha mejorado y se ha pulido por la vecindad y contacto de los *yankees*, ó bien forjando sueños ambiciosos y considerándose, ó dictador de la nueva República, ó fugitivo de ella, después de haberla exprimido, refugiándose en Nueva-York ó en París, para lucir y gozar el fruto de sus latrocinios.

Poco justificada está también la rebelión de Filipinas; pero al fin no puede negarse que lo está más que la de Cuba. En Filipinas al menos apenas tienen nada de españoles los rebeldes. Algunos mestizos habrá entre ellos, pero la mayoría es de tagalos ó de otras razas, ya indígenas, ya de las que sucesivamente han invadido aquel Archipiélago y se han apoderado de él en parte ó en todo, antes de que los españoles llegaran y establecieran allí su dominio á mediados del siglo XVI.

El dominio de los españoles no puede haber sido ni más suave ni más benéfico. Acabó con las guerras constantes que los diversos pueblos y tribus de aquellas islas se hacían entre sí; los defendió de los robos y violencias de los piratas; cristianizó y civilizó á cuantos pudo, y harto poco ó casi nada los obligó á trabajar en

provecho de la Metrópoli. Bien puede afirmarse que de cuantos pueblos europeos han ido á enseñarse de tierras y naciones del extremo Oriente, España ha sido quien menos las ha explotado. ¿Cómo se explica, pues, la rebelión de Filipinas? Ya hemos dicho que nos parece menos injustificada que la de Cuba, más no por eso tiene tampoco justificación. Saponen algunos que ideas revolucionarias y anticristianas han penetrado allí y que en esta importación deletérea está la culpa de todo. Lo que es nosotros, ni vamos que en dicha importación esté la culpa, ni aun suponiendo que en ella esté, consideramos prudentes, ni acertado, ni posible, remediar el mal, atajándola en lo futuro.

Las ideas son sutiles y penetrantes, vuelan y se extienden con rapidez pasmosa, y no hay aduanas, ni muros, ni lazaretos, ni cordones sanitarios que las detengan en su vuelo y que impidan que lo inficionen todo, dilayéndose en el aire que se respira. Será un mal ó será un bien, pero es inevitable la difusión de las ideas. El único medio de curar este mal es modo homeopático. A nosotros, que hemos llevado la civilización á Filipinas, no puede ni debe hacernos daño esa misma civilización llevada allí en alas del comercio ó por la conveniencia, trato frecuente y fácil comunicación que tienen en el día esos pueblos con otros. No nos conviene ni podemos tampoco mantener y perpetuar la ignorancia de los filipinos. Lo que nos conviene es educarlos con mayor esmero y hacerles comprender que son preciosas nuestras enseñanzas; que valen más que las que reciben recatándose de nosotros; y sobre todo, que deban desear cierta vanidad malsana y ridícula y convencerse de que el estado en que vivían, antes que los españoles llegasen, no merece llamarse civilización, por más que el Maguino Paterno y otros maguinos por el estilo, alambiquen y aleguen razones disparatadas.

Es cierto que, si bien las itas y otras razas inferiores estaban por bajo de los más degradados indios de América, los tagalos y tal vez algún otro pueblo, menos incivilizados con naciones relativamente cultas, tenían religión no tan monstruosa, y leyes y escritura, adelantándose en todo ello á los pueblos de América menos salvajes; á los aztecas, á los quichuas y á los chibchas; pero aun así hay harto poco que aplaudir en la llamada civilización tagala. Todas las filosofías que en ella encuentran sus encomiadores están tomadas de los europeos, y por ilusión óptica, que produce la vanidad, puestas en Bathala, en los Anitos, en los simbanan y en los demás dioses, ritos, creencias ó instituciones del tagalismo.

El natural deseo de no caer muy por bajo del nivel de las grandes naciones, y el propósito, ya que no rivalizar y competir, de no verse abatidas hacen que en el día las naciones ó razas dotadas de certero instinto político ora procuren unirse, si no lo están, ora se esfuerzan en conservar la unión, que en otras edades contrajeron, olvidando agravios cuando los hay, y tratando de convertir en consonancias las disonancias.

De muy diverso origen son los ciudadanos que componen los Estados Unidos de América, y diversos y aun opuestos intereses tienen, y, sin embargo, miran el separarse en distintos Estados como propósito criminal y suicida. Los pueblos de Italia se han unido para formar un solo Estado, prescindiendo de glorias especiales tan altas como las de Venecia, Florencia y Génova. Todos los alemanes se unen para formar un imperio. Y en Austria multitud de naciones distintas por su origen, religión, civilización é idiomas, viven unidas y contentas bajo un solo cetro.

La corriente de la historia y del progreso humano lleva á la fusión y no al separatismo. El separatismo es hoy más que nunca anticivilizador y antipatriótico. Es crimen necio, contrario al interés de los que le cometen. En los cubanos rebeldes no merece perdón, porque es además crimen de lesa patria y de lesa raza. En los filipinos rebeldes el crimen se limita á ser tonto. ¿Qué conseguirían, si de nosotros se separasen, sino caer en manos de otros europeos que los tratasen con desdén y dureza, ó bien ser víctimas de piratas groseramente mahometanos, ó bien sufrir el yugo de alguna poderosa nación del Asia?

Fuera de los caudillos que aspiran á ganar posición, nombradía y riqueza, lo que es en la masa de rebeldes, así cubanos como filipinos, la sublevación, sobre ser injustificada, es estúpida. Saldrían perdiendo si ganasen. Pero se nos dirá: ¿es más discreta y tiene fin menos vano la tenacidad con que los españoles de la Península se obstinan y se obstinarán en conservar aquellas posesiones, aunque en el empeño hacen menester consumir todo su dinero y derramar lo mejor de su sangre? Cuba nada nos ha valido en cuatro siglos de dominación. Filipinas nos ha valido menos en más de tres siglos. Es simpleza imaginar que los dos millones de ciudadanos españoles privilegiados que viven en las Antillas, y que ni con dinero ni con sangre contribuyen al poder de España, nos son útiles, porque los obligamos á comprar los productos de nuestra industria. La Metrópoli ha demostrado ya no pocas veces, que está dispuesta á prescindir de la protección que á ello los obliga; que con tal de que Cuba prospere, renuncia á que entre allí ni un

pedazo de tela tejida en Cataluña ni una fanega de trigo producido en Castilla. ¿Qué nos vale, pues, la conservación de Cuba, y Filipinas? En mi sentir, nos vale tanto, que no puede ser más. Perderlas sería para nosotros como perder los documentos y títulos de nuestra mayor nobleza. De esta nobleza es indeleble el recuerdo en la mente de los hombres; pero perdiendo á Cuba y á Filipinas, se podría decir que períamos la *ejecutoria*. Así la isla del golfo de Méjico, como el Archipiélago del mar del Sur, son la heredad-monumento de la gloria de España y de su Principado entre todas las naciones de la tierra. Cuba, porque recuerda el más grande, en lo meramente humano, de todos los acontecimientos de la historia, el descubrimiento del Nuevo Mundo; y Filipinas, porque recuerda cómo cerramos el ciclo de aquellas pasmosas hazañas, agrandando experimentalmente el concepto de la creación, patentizando la redondez de la tierra, circunnavegándola por primera vez, columbrando en el cielo nuevas constelaciones y abriendo el magnífico pórtico de la edad moderna, y una nueva y gloriosa era en la historia del linaj humano. Perder á Cuba y Filipinas sería derribar las columnas que sostienen nuestro escudo y donde va escrito *plus ultra*. La nación que dió recursos al genovés inspirado para acometer la total empresa, y Magallanes para terminarla; tiene el derecho y hasta el deber de conservar á Cuba y Filipinas. Para que Cuba dé testimonio en nuestro poder de que descubrimos y civilizamos la América, y para que Filipinas persista bajo nuestro dominio, siendo el jalón y la marca del camino que, como el sol y como la civilización del humano linaj, siguió la nao *Victoria*, cuando hizo, según dice Fernández de Oviedo, «la mayor y más nueva cosa que desde que Dios crió al primer hombre y compuso el mundo hasta nuestro tiempo se ha visto».

Esas posesiones de Ultramar son, pues, para nosotros, como las columnas que sostienen nuestro escudo, y si cayesen, el escudo acaso podría caer. Indispensable es, conservarlas firme, aunque nos cueste mucho sacrificio de sangre, aunque se consume mucho dinero y aunque, como nos amenaza gente poco benévola, acabamos por lo pronto por dejar que las llevemos á tierras extrañas nuestra plata, como ya se llevaron nuestro oro, y sólo nos dején papel y calderilla. Digamos *no importa*, como hemos dicho siempre, y todo se remediará. La plata y el oro volverán con el laurel de la victoria. Dios inspire á nuestros generales para que pronto la consigan. Hermoso, rico en amor y en lágrimas de alegría, será el triunfo que les prepara España cuando vuelvan vencedores.

JUAN VALERA.

De todas partes

Las recientes expediciones de Nanssen y de Andrés han hecho surgir en todas partes nuevos proyectos de exploración del Polo. En la *Revisita Científica* M. G. L. Pesce afirma que no se logrará llegar allí más que por la vía submarina y conviene en que la navegación pelágica en las regiones polares no está exenta de peligros; pero, según él, es éste el procedimiento que ofrece mayor seguridad. Los buques submarinos que se han construido en los diversos países navegan y evolucionan perfectamente á cierta profundidad, siendo fácilmente gobernables mientras que los globos no lo son todavía; por lo demás, la orientación por medio de la brújula sería tanto más fácil en esta expedición, por cuanto el polo magnético está muy próximo al polo terrestre. El principal obstáculo de la navegación sub-marina es la imposibilidad de ver ante sí, pero este inconveniente podría remediarse por medio de avisadores eléctricos de contacto, destinados á indicar los obstáculos, escollos, icebergs ó isletas. Sabido es por las observaciones de Nanssen, que los mares boreales ofrecen vastas extensiones libres de hielos, por donde el buque podría navegar á flor de agua debiendo únicamente sumergirse cuando se aproximara á los bancos de hielo por entre los cuales le sería posible abrirse paso, en caso de necesidad, por medio de torpedos. M. Pesce añade que, como el movimiento de las olas se deja sentir á poca profundidad y siendo superior á 0° la temperatura del agua, la tripulación no tendría que temer las tempestades, ni tampoco experimentar, á consecuencia del frío, los terribles sufrimientos que hasta ahora han detenido á los exploradores.

Acaba de ocurrirle un percance bastante enojoso al poeta Sir Edwin Arnold. M. Kessaully, editor de la revista artística *El Salon*, encargó á dicho poeta, para el 23 de Septiembre, un poema destinado á celebrar el reinado más largo de la historia de Inglaterra. Sir Edwin puso manos á la obra y escribió una cantata, cuyo lirismo oficial no es mejor ni peor que el que se usa en estas composiciones de circunstancia. Más ¡cuál sería su sorpresa é indignación, al ver publicados sus versos el día 23 de Diciembre, en una de las páginas de anuncios del *Times* rodeados de interminables reclamos de Bovril, de tabaco de la Raina y de tapices orientales. Sir Edwin, que es irascible como todos los poetas, desahogó su enojo en el mis-

mo periódico que se había hecho cómplice inconsciente de aquella mala pasada y dijo que al vender sus versos al editor del *Salon* ni un instante supuso que este pudiese publicarlos en otro periódico y menos aun que sirviesen para llenar una página de anuncios. M. Kessaully se limitó á contestarle que le había comprado la propiedad de su poema sin restricciones y que, por lo mismo, tenía el derecho de emplearlos como quisiese, añadiendo que no consideraba deshonoroso para un poeta el contribuir á la venta de Bovril, y, por último, que un anuncio, aun cuando fuese acompañado de versos escritos por Sir Arnold, no podía publicarse en la página de los «artículos de fondo» del *Times*. Este argumento es de peso y los jueces, si han de intervenir en el asunto, darán sin duda la razón á M. Kessaully; por lo tanto los bardos serios á quienes no acomode servir de reclamo, harán perfectamente en recordar esta aventura.

Si se da crédito á las noticias publicadas por la Sociedad de Geografía de Irkontsk, el país más frío del globo parece ser el de Verkhoiansk, donde se registran hasta 68 grados bajo cero, y donde la temperatura media en el mes de Enero es de 45 grados bajo. Pudiera creerse que con semejante temperatura el país estaría completamente desierto, pero no es así, y el distrito contiene próximamente 10.500 personas, pertenecientes á dos distintas razas: la irkonte y la zamonte.

En una gran parte del país el frío no se siente más que á consecuencia de la gran sequía y de la ausencia de los vientos. Solo en el Este hay algunas grandes tempestades, pero entonces son terribles. El estío presenta particularidades especiales: durante el mes de Mayo no es raro observar 30 grados á la sombra, mientras que hiela durante la noche. En la segunda mitad del estío las lluvias son muy abundantes y acompañadas frecuentemente de inundaciones.

La vegetación es muy pobre. Los árboles casi no se conocen, y sólo hay praderas. Aparte de la caza y la pesca, la población se entrega á la cría del ganado sobre todo de vacas y renos. Para alimentarse una familia se necesitan unas ocho vacas. En invierno el ganado se mantiene con heno seco y si el frío no es demasiado riguroso se le suelta de vez en cuando; pero teniendo cuidado de cubrir la ubre de las vacas con fieltro.

La leche es el principal alimento, al cual hay que añadir las liebres, que están bastante abundantes. Las casas son de madera, cubiertas de arcilla, y no tienen más que una pieza, donde viven los animales y las personas.

Las clases ricas están mejor alojadas y mejor alimentadas. Con la leche fermentada fabrican una bebida. Son muy hospitalarios; pero muy susceptibles en cuestión de honor, sobre todo en lo referente al lugar que han de ocupar en la mesa.

Muchos son los trabajos realizados por los hombres científicos para dar dirección á los globos aerostáticos, y hasta la fecha muy poco ha podido conseguirse con resultados satisfactorios. Sin embargo, no se ha cejado en el empeño, y dichos hombres esperan conseguir su propósito á pesar de tantos fracasos.

Mr. L. André, director del Negociado de patentes en Suecia, ha verificado hace unas semanas una nueva ascensión en globo á expensas de la Academia de Ciencias de la capital (Stockolmo).

Verificóse la ascensión á la una y media de la mañana. Cuatro horas después tomó tierra, descendiendo en los alrededores de Shara, ciudad industrial, distante 15 leguas del punto de partida en dirección Noroeste.

Este ingeniero, que según las noticias del extranjero, es el inventor de un sistema de velamen aplicado á los aerostáticos, y que ya ha hecho varios ensayos con su sistema, con resultados siempre satisfactorios, se vió obligado en su excursión presente por el aire á correr bordadas con su globo *Svea*, como si se tratase de una nave en el mar, y cambiando de mano la escota para que la vela mayor cogiera el viento con aprovechamiento.

Este efecto lo consigue Mr. André dejando colgante del globo una orza enorme de 80 kilos de peso y 140 metros de largo.

El movimiento del globo se hacía menor y la acción de la orza producía el punto de apoyo móvil de que la navegación á la vela no puede prescindir.

Si al final de estos experimentos logra el ilustre ingeniero fijar la ruta de los globos por medio de velas (resultados de que nos permitimos dudar), indudablemente habrá que confesar que ha resuelto un gran problema: la navegación aérea segura y barata.

NOTICIAS

De la Capital:

En la Junta General de señores socios del Real Club de Regatas celebrada en la tarde de ayer se rechazó por gran mayoría de votos la proposición principal que motivaba la convocatoria, en la cual varios socios pedían se crease una plaza de vigilante nocturno. Fallóse la mayoría al emitir su voto en contra de la expresada proposición que au-

cuando el estado económico de la sociedad es próspero, no debe á su entender autorizarse gasto alguno que no sea imprescindiblemente necesario, con el fin de que pueda atenderse cómoda y debidamente á la amortización de los débitos que existen aún procedentes de los gastos de construcción del edificio, instalación y demás.

Vuelve á observarse en nuestra plaza suma escasez de pescado, motivada por no haber salido las barcas á verificar sus ordinarias expediciones á causa del mal tiempo.

La familia del primer teniente de artillería D. Juan Aleñar, que se halla en la isla de Cuba combatiendo la insurrección, ha recibido noticia telegráfica de que fué ligeramente herido uno de estos días pasados en un combate contra los mambises.

El vapor *Ciudad de Mahón*, que salió el sábado último de este puerto con dirección á Mahón, se encuentra aún detenido en Porto-Colom á causa del mal tiempo.

Leemos ayer en uno de nuestros colegas, que ayer mismo debía salir de Madrid para estas islas, el nuevo capitán general D. Miguel Correa.

Como pudieron ver nuestros lectores en los telegramas que publicamos en nuestra primera edición de ayer, ha correspondido por sorteo ir destinados al ejército de Filipinas, á los tenientes D. Miguel León Garabito, D. Pablo Morey Alzamora, D. Juan Moragues Cabot y D. Federico Montaner Canet.

Todos los periódicos que se publican en nuestra capital dedican en su número de ayer un recuerdo á las infelices víctimas del trabajo que sucumbieron por efecto de la explosión ocurrida en el revellín del Rey D. Jaime.

Algunos de ellos insertan composiciones que se tenían acumuladas para la publicación de un folleto, organizado por la prensa, con cuyo producto acudir á remediar la desastrosa suerte de las familias de dichas víctimas, folleto que no llegó á imprimirse por haberse decidido casi al mismo tiempo la publicación del álbum *Limosna*.

El vapor *América* fué al anochecer de ayer en este puerto procedente del de Cartagena.

En el primer vapor que venga de Barcelona es esperada en esta capital la señora marquesa de la Bastida, que regresa de Filipinas en donde ha permanecido una temporada en compañía de su esposo.

El retraso con que se recibieron los telegramas de nuestro corresponsal en Madrid, señor Fabra, y la escasez de noticias de la capital, nos obligaron ayer á repartir algo más tarde la hoja de la segunda edición y á no publicar la edición de los pueblos.

A fin de no perjudicar á estos últimos reproducimos en la cuarta plana del número de hoy todas las noticias de ayer.

Parece que continúa el mal tiempo en la mar, según así lo hace presumir el hecho de no haber llegado el vapor correo de Barcelona ayer por la mañana, ni haber salido por el mismo punto el que le correspondía por la tarde, como tampoco salió el de Ibiza y Valencia.

Esto no obstante, á cosa de las cinco de la tarde entró en este puerto un vapor que no pudimos conocer á causa de la escasa claridad que reinaba.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Declaraciones de Weyler

Madrid 25 á las 11 m.

El general Weyler ha declarado que confirma en absoluto todas las manifestaciones que hizo el corresponsal de *El Liberal* en la entrevista que tuvo con él, en el campamento de Carambolo.

Añadió que si ha vuelto á la Habana ha sido por exigirlo el despacho de varios asuntos urgentes.

En Pinar del Río continúan su curso las operaciones.

La nueva distribución de fuerzas, ha dicho, impide la salida á los insurrectos de la provincia de Pinar del Río, y hace que la situación de Maceo sea malísima.

Weyler volverá al campo de operaciones y si bien no ha dicho la fecha que tardará se asegura que será muy pronto.

Al regresar á la Habana el general no tuvo ningún encuentro, pues los rebeldes no aceptan los combates.

«El Nacional» y «El Heraldo»

Madrid 25 á las 11'15 m.

El Nacional de hoy ha contestado á un artículo publicado por *El Heraldo* en que se suponía que el general Weyler ha

fracasado en las últimas operaciones que ha dirigido en la provincia de Pinar del Río.

Entre otras cosas dice el artículo, que para *El Heraldo* el fracaso del general Weyler consiste en no haber nombrado Jefe de Estado Mayor el general Suarez Inclán. Y añade—que hasta ahora no existen motivos para dudar del buen éxito de las operaciones.

Comentarios.—Lo que entiende el Gobierno.—Declaraciones de Cánovas.

Madrid 25 á las 11'20 m.

En los círculos políticos han sido comentadas favorablemente las manifestaciones que hizo ayer el señor Cánovas respecto al regreso del general Weyler á la Habana.

Como anticipamos ayer, el Gobierno entiende, que no una vez, sino varias, tendrá el señor Weyler que regresar á la Habana.

El señor Cánovas ha dicho que mientras el general Weyler no declare que ha fracasado, habrá Weyler para rato. El gobierno, ha añadido, le rodeará de todos los prestigios necesarios para defender la integridad de la Patria.

Un viaje.—Ejercicios militares

Madrid 52 á las 11'40 m.

En el tren expreso de hoy saldrá para Barcelona en dirección á las Baleares el nuevo Capitán general de esas islas señor Correa.

Dicen de Segovia que anoche las fuerzas de Artillería de guarnición en aquella plaza, efectuaron ejercicios de cañón estando el campo de operaciones iluminado con focos eléctricos.

Los disparos fueron certeros.

Recaudación del Tesoro

Madrid 25 á las 12 t.

Durante los cuatro primeros meses del actual ejercicio económico, la recaudación efectuada por el Tesoro Público, se ha elevado á 275.386.628 pesetas ó sean diez y nueve millones más que en igual período del ejercicio anterior.

Los pagos efectuados durante el mismo período ascienden á 218.450.608 pesetas ó sean veinte y dos millones menos que en igual período del año económico de 1895 á 96.

De la Habana.—Noticias oficiales

Madrid 25 á las 2'45 t.

El general Weyler en un despacho oficial que ha remitido al Gobierno, le comunica la nueva distribución de fuerzas que ha hecho en la provincia de Pinar del Río.

Añade que ha regresado á la Habana por exigirlo el despacho de varios asuntos urgentes; pero que en breve volverá á Pinar del Río.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 23.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios:

Día 23.—Don Guillermo Roca Castell con doña Catalina Juan Bosch.

Defunciones:

Salvador Ferrá Vich, casado, 33 años, Término, tuberculosis.

Ramón Jesús Cortés, 3 años, Arrabal, bronquitis.

Pedro Humbert Orell, 1 año, c. del Vidrio, viruela.

Margarita Llabrés Cabrer, soltera, 60 años, Hospital, duéña.

Juana Moll Pujol, 3 años, c. del Socorro, bronquitis.

Hospital provincial:

Día 25.—Entradas, 2 varones.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay nimbus

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Primer cuadrante flojo.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto cargado por el N. O. N. y E. el horizonte; el cielo cubierto, la mar tranquila en el puerto y bahía hasta nuestro alcance á simple vista y alborotada en alta mar por el viento duro al N. que sopla flojo en el puerto. Hubo lloviznas durante la mañana, y la tarde algo más despejada pero asimismo de mal cariz, sin variación al caso.

Noticias.—Entró el vapor *América* procedente de Cartagena. No hubo salidas.

Buques fondeados:

Vapor español *América*, de 339 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. J. Ballester, con 18 trip. pas. y efectos. De Cartagena.

Buques despachados:

Vapor español *Cabrera*, de 33 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Recuerdos mallorquines

Día 26 de Noviembre

1438

Por Real orden se publicó un pregón suspendiendo la obediencia al Papa Eugenio.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

ARCAÑOS

Madrid 25 á las 12'50 t.

(Recibido el 26 á las 5 m.)

Se ha concedido el ascenso á segundos tenientes de la escala de reserva retribuida á los sargentos Valentín Rodríguez, del Regional núm. 2, y á Francisco García Seguí, de Mahón.

Sufragios

Madrid 25 á las 12'50 t.

(Recibido el 26 á las 5 m.)

En la Real Capilla de palacio se han celebrado hoy solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de S. M. el Rey don Alfonso XII.

La Reina no ha despachado hoy con los ministros.

Ha llegado hoy á esta Corte el señor Romero Robledo.

El «The Times»

Madrid 25 á las 12'50 t.

(Recibido el 26 á las 5 m.)

El periódico *The Times* de Londres publica en su número de hoy varios telegramas de Singapore que dan cuenta de varias noticias atrasadas de Filipinas desfavorables para España.

En Singapore se han refugiado muchos emigrados filipinos que propalan noticias pesimistas de la insurrección.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 25 á las 5'30 t.

(Recibido el 26 á las 5 m.)

Un telegrama oficial de Cuba da cuenta de que en la noche del 12 del actual estalló una bomba en la vía férrea que conduce á Pinar del Río, causando ocho heridos.

El batallón de Asturias, en unión de fuerzas del de Extremadura, batió en San Miguel á una partila compuesta de unos 200 rebeldes, causándola numerosas bajas.

Nuestras tropas tuvieron cuatro heridos.

El comandante de la guarnición de Mariel participa que el cañonero *Urrutia* batió á varios grupos que estaban acampados por la costa, causándoles cinco muertos y apresándoles armas y víveres.

En un encuentro sostenido en Palacios por la columna Asturias causó al enemigo siete muertos y gran número de heridos.

Nuestra columna tuvo un teniente y otros soldados heridos.

El temporal.—El crucero «Cristóbal Colón»

Madrid 25 á las 7 n.

Habiendo calmado el temporal salieron ayer del puerto de Rosas con rumbo á Tolón los cruceros *Pelayo* y *Victoria*.

El jefe de la Comisión de la Armada en Génova ha telegrafado al Gobierno que siguen un curso satisfactorio las obras del nuevo crucero *Cristóbal Colón* y que, continuando así, seguramente prestará servicios en Marzo próximo.

Noticias de la guerra

Madrid 25 á las 7'50 n.

Dicen de la Habana que la columna Rizo levantó el sitio que los insurrectos tenían puesto á los poblados de Ranchuelo, Chambas y Camagüey.

La misma columna batió á varias partidas capitaneadas por Reyes, ocasionándolas nueve muertos.

La columna tuvo once heridos.

El empréstito nacional

Madrid 25 á las 10'30 n.

A causa de la mucha aglomeración de gente que ha acudido hoy al Banco ha sido imposible terminar las operaciones de pago del segundo plazo del empréstito, habiendo aplazado la operación hasta el día 28, sin

perjuicio de hacer en provincias la operación regularmente.

En el Consejo del lunes se tratará de la distribución del empréstito.

Se dice que D.^a Elvira de Borbón ha pedido perdón á su padre mostrándose arrepentida.

Varias noticias

Madrid 25 á las 10'35 n.

Noticias recibidas de Puerto Príncipe afirman que la columna Castellanos causó al enemigo en el último combate de Casco-ro más de 150 muertos.

El Gobierno ha declarado falsas las noticias que publica el *Te Times* de Londres suponiendo que perdimos á 300 hombres en una sola acción de Filipinas.

Mañana saldrán del puerto de Cádiz dos trasatlánticos que conducirán 2.000 hombres á Cuba.

En Bilbao y Badajoz se han tributado entusiastas despedidas á las tropas expedicionarias.

El nuevo capitán general

Madrid 25 á las 11 n.

En el tren expreso saldrá mañana para Barcelona, donde embarcará para Palma, el nuevo capitán general de las Baleares, don Miguel Correa García.

De Cuba.—De Filipinas.—Noticias oficiales.

Madrid 26 á las 1'15 m.

En el ministerio de la Guerra se han recibido varios telegramas de Cuba, que dan cuenta de algunos pequeños encuentros, de los cuales el que tiene más importancia es el que sostuvo el general Rizo cerca de la trocha. El enemigo defendió sus posiciones con mucho arrojo y nos causó varios muertos y 11 heridos. Entre estos últimos se cuentan los tenientes Corla, Ballini y González.

El general Blanco confirma cuantas noticias han telegrafado desde Manila los corresponsales de los periódicos.

El comandante Arnaga tomó al amanecer de hoy el pueblo de San Rafael (Bulacán) del cual estaban posesionados los rebeldes, atrincherándolo fuertemente. Las tropas pelearon valientemente.

Fabra

(De nuestro corresponsal particular)

Tropas á Cuba.—En la Bolsa

Barcelona 25 á las 7'50 n.

Ha salido para Cuba el vapor *Buenos Aires*, llevándose soldados de infantería, entre los cuales hay muchos catalanes.

En el muelle de la Barceloneta, al embarcarse, se han producido escenas conmovedoras; las madres lloraban desoladas abrazándose á sus hijos. Estos partían serenos aparentemente.

Los valores han subido bastante esta tarde.—Amengual.

El hijo del general.—Embarque de tropas.

Barcelona 25 á las 9 n.

En el vapor *Buenos Aires* ha marchado á Cuba don Fernando Weyler, hijo del general jefe del ejército de la gran antilla. Parece que marcha voluntario. Anoche se le dió un banquete, y se dice que el señor Weyler asistió vestido de rayadillo.

Le despidieron muchas caracterizadas personas.

Por falta de local en los cuarteles se han embarcado hoy las tropas que deben marchar á Cuba mañana en el vapor *Alicante*.—Amengual.

Aguinaldo del soldado

Barcelona 25 á las 9 n.

Esta tarde se ha verificado en el Palacio de la Diputación una reunión numerosa con objeto de acordar los medios prácticos de enviar el aguinaldo del soldado á los que pelean en nuestras colonias.

La iniciativa partió del Obispo por indicación de *El Noticiero Universal* y éste á su vez inspirándose en una proposición de *La Unión Mercantil* de Málaga.

Se han celebrado ya varias reuniones en el Palacio Episcopal.—Amengual.

Últimas Noticias DE LA SEGUNDA EDICIÓN DE AYER

TELEGRAMAS

De la capital:
Esta mañana ha suspendido su salida para Ibiza y Valencia el vapor *Lulio* por causa del mal tiempo.

El comité del partido de la unión republicana celebrará reunión el día 29 del corriente, con objeto de proceder a la elección de una tercera parte de los individuos que lo componen.

Durante la tercera decena del mes de Octubre último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Lorja 14 nacimientos y 23 defunciones.

Desde hace algunos días se está adecuando de nuevo el piso de la calle del Santo Espíritu.

La Comisión provincial ha autorizado a Margarita Vidal Thomás, viuda de Antoni Amengual, vecino de Algida para que pueda preñar al expósito Antonio Popular.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Algida da cuenta de que al regresar a la villa de Manacor D. Gabriel Ferrer Vidal, procurador establecido en aquella villa, en un carruaje con su familia, al encontrarse en el sitio denominado *Coll de S' Grana*, le dispararon dos tiros destruyéndole uno de ellos el extremo del toldo del carruaje, saliendo por fortuna ilesas las personas.

Dicha fuerza ha empezado las más activas pesquisas para descubrir a los autores del hecho.

La del puesto de Pollensa denunció al Juez municipal de la misma a un sujeto, por ocupación de una escopeta sin que estuviera autorizado para usarla.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Pollensa se halla expuesto al público a efectos de reclamación, por el término de diez días, el padrón de la prestación personal del actual ejercicio económico de 1896 á 97.

En la Inspección de vigilancia se halla depositado un vestido de señora encontrado en la pasada noche en la vía pública.

El día 15 del actual se fagó de la Casa de Misericordia de esta ciudad el expósito Sebastián Obrador.

Esta mañana se ha recibido en esta ciudad la noticia de haber fallecido en Barcelona el coronel del tercio de la guardia civil de guarnición en aquella capital D. Bartolomé Juliá, persona carísima en esta ciudad.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

A don Eladio Bonilla de Castro, que prestaba sus servicios en las oficinas de la intervención de Hacienda de esta provincia como aspirante á oficial de primera clase, se ha concedido el pase al ejército de Cuba en clase de segundo teniente de la escala retribuida.

Se ha declarado un nuevo caso de viruela en la villa de Sóller y otro en Calviá.

Los ateados existentes en Beñisbufer, Felang y Poperas han sido dados de alta, quedando dichas villas limpias de la expresada enfermedad.

CARTELES Y PROSPECTOS PARA TEATROS Y CIRCOS
Impresos ó litografiados se confeccionan en esta imprenta.

Fallecimiento.—Noticia dermentida
Madrid 25 á las 9'15 m.

Telegrafían de Alcázar de San Juan diciendo que ha fallecido el general Gelabert.

Es inexacto que se tenga que hacer al general Echagüe una peligrosa operación, cuya curación presenta buen aspecto.

Noticias de Washington
Madrid 25 á las 9'15 m.

Dicen de Washington que la legación española en aquella capital no hará reclamación alguna por los ultrajes que se han cometido con la bandera española.

En Newcastle no se da importancia al hecho; parece que existe entre ambos Gobiernos el acuerdo de resolver dicho conflicto.

«El Imparcial»
Madrid 25 á las 9'45 m.

El Imparcial publica en su edición de esta mañana un artículo titulado *Intelligentibus pauca* que ha sido muy leído y muy comentado en todos los círculos.

Entre otras cosas dice que España consume en la actualidad tres cosas: hombres, dinero y paciencia. No puede decirse, añade, cuál de las tres se agotará antes; pero

casi se puede afirmar que antes que todo se concluirá la paciencia porque de esto hace el pueblo más consumo que de otras cosas. Cada día que pasa representa para la nación agotamiento de fuerzas, pérdida de hombres, gasto de millones de pesetas... Mientras la opinión se fatiga esperando el resultado de los planes del general Weyler, éste regresa á la Habana sin explicar cómo queda Pinar del Río.

Por otra parte el general Blanco continúa en Manila sin decir cómo queda Cavite, y el Gobierno no se esfuerza tampoco por esclarecer los hechos. El único consuelo que nos queda es que el país se va enterando y poniéndose sobre la pista.

Telegrama del general.—Detención.
Madrid 25 á las 9'55 m.

Habana.—El general Weyler telegrafía diciendo que ha felicitado al general Arolas y á otros jefes por la fortificación y vigilancia de la trocha.

La policía ha detenido á trece individuos que se dedicaban á reclutar gente para la insurrección. Dos de ellos son agentes de la junta revolucionaria de Nueva York. **Fabra.**

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74 TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su clientela el mejor y el más variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capotes confeccionados.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER ANTIGUA CASA DE CAN BITLA

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan, sobrado rídiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán con estas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.

ESPECIALIDAD EN ARTÍCULOS PARA EL CLERO—JAIME II—113 Y 115

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cianura y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(pólvora del Dr. KUBER), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diario lo certifican millares de

curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambles de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Coñifas.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menes las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturó Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Ha de efectuarse inmediatamente en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, lepra, raquitismo y asma.

El Enolaturó Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pasieiros y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturó Padró.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartara número 2, y en todas las farmacias.

Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINICES

Se curan con el licor *Brea Rover*, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Coñifas.

Cuatro reales frasco

Imprenta de Amengual y Muntaner

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRANSATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Bataes y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd



M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se aplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos. Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde 2 reales el metro en adelante. Colocación á domicilio gratis. Tela saco de almendra á 0'95 pesetas el kg. Sacos hechos á 1 peseta el kg.

Cochero

Se necesita uno que sepa su obligación. Informes: Centro de Anuncios, Luz. 21.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

Inspector

Se necesita uno para un acreditado establecimiento de enseñanza. Es preferible sacerdote. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

Misa de Coro

del maestro

Fr. Juan Aulí

Expléndida edición con acompañamiento de órgano.

6 pesetas ejemplar

Único depósito: Amengual y Muntaner Cadena 2, Palma.

Venta

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Danús 4, entr. suelo.

¡Ya está aquí!

El turroneiro de Jijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turroneos jijona, Alicante, lima, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarapinadas, piñones, anís, cascotes de Valencia, pistoles de gloria, patates de Málaga, calabazete, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Accediendo á los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

Café á domicilio

por el cual podrá el público que quiera beber un *excelente café* recibido diariamente en su casa, sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desea y á la hora precisa que se nos señale. El público que compra tiene derecho á estar bien servido por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y baratura.

J. Mulet y Coll—Miñonas 5 y 7

Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

Arboles frutales

En el artículo establecido por el Ministerio de Agricultura de Jusen A. emañ, conocido por

Cas Francés

situado frente á la estación del Ferrocarril participa á sus parroquianos y demás, que el miércoles recibirá almendros ingeridos de cuases del país y sin ingeritar y un número de y variado surtido de árboles frutales y de adorno á precios sumamente baratos.